

Tegucigalpa

SEMANARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y REDACTOR,
Alejandro Castro

ADMINISTRADOR,
Constantino S. Ramos

SERIE I

24 DE FEBRERO DE 1917

NÚMERO 2

TOPICOS DE ACTUALIDAD

TENDENCIAS PELIGROSAS



«Se nos ha dicho,--y vacilamos en creerlo,--que desde dos o tres días ciertos artículos de importación, y hasta algunos que no lo son, han subido en ciento por ciento.

Por ejemplo, la manta que la semana pasada costaba un centavo hoy cuesta dos. La razón de esa alza exagerada, es, dicen los que la fomentan, la ruptura de relaciones entre Alemania y Estados Unidos.

Nosotros sabemos que en todas partes hay algunos comerciantes, algunos muy pocos, por fortuna, que carecen de todo escrúpulo y aprovechan el más insignificante acontecimiento para subir los precios de sus productos de una manera exorbitante.

Bien comprendemos que en caso de declararse la guerra entre Alemania y Estados Unidos la situación económica en Centro-América se resentirá de un modo muy acentuado. Pero esto no es motivo para que antes de declararse la guerra comiencen a subir los precios como si estuviésemos en presencia del diluvio.

Aún con la guerra declarada entre las dos grandes potencias antes mencionadas, no hay razón para alarmarse, pues como ya hemos dicho, como a pesar de estar en guerra no podrá haber lucha

entre los dos países. es de suponerse que los Estados Unidos continuarán abasteciendo los mercados que en Centro-América tengan sus artículos.

Cuando sepamos que los Estados Unidos están bloqueados en el Atlántico,--y eso sí es muy probable,--nos quedará el recurso de hacer venir nuestras importaciones por el Pacífico, en donde no hay peligro de que lleguen los submarinos alemanes.

Y aun cuando Norte América no pudiera enviar con su *irregularidad* acostumbrada los productos que se le pidan, tenemos a México mucho más cerca y que produce de todo lo que producen los Estados Unidos, (menos yanquis) y que está en la mejor disposición de exportar sus artículos a sus hermanas de Centro y Sur América.

Queda también España, que aun es neutral y produce de todo lo que en América se compra del exterior; y quedan también Holanda, Dinamarca, Suecia y Noruega, que algo fabrican también aunque sea sólo fósforos y queso.

Tal vez se ignora que un gran número de barcos que tocan en nuestros puertos son construidos en Noruega, como por ejemplo los de la *United Fruit Co* que controla el tráfico en toda la costa atlán-

tica de Centro-América. Y un país que construye barcos tan buenos que hasta los yanquis allí van a comprarlos, es capaz de producir muchas otras cosas más.

Pero aunque el mundo entero estuviera en guerra, nos quedaría el recurso de producir nosotros mismos algunas cosas de las que consumimos. La necesidad es madre del ingenio. Todo es comenzar.

De modo, pues, que confiamos que los comerciantes, honrados, justos y buenos como son casi todos ellos, comprenderán que no hay razón para subir sus precios en proporciones tan inícuas y tan exageradas.

En una alza general de precios, todo sube menos el sueldo del trabajador, a pesar de que es éste el que más afectado se ve por la carestía de la vida.

Y siendo el pueblo el que más sufre en tales circunstancias, hay que obrar con juicio y con conciencia.

Al pueblo nunca se le debe poner entre la espada y la pared »

Eso dice, con sobra de juicio, *La Prensa* de San Salvador. Y tales conceptos parecen haber sido pensados de propósito para ser aplicados al ingrato proceder de algunos comerciantes de Tegucigalpa, que a raíz de la ruptura de relaciones entre Alemania y Estados Unidos, elevaron al doble el precio de mercaderías

que por ser de ingente necesidad figuran en las diarias transacciones.

Indudablemente, la guerra europea, el mayor cataclismo que registra la historia de la humanidad, si ha sido un desastre para los países que han tomado parte en la contienda, ha servido, en cambio, para improvisar riqueza, para tornar en realidad los sueños aladinescos de aquellos que llevan en las venas glóbulos de sangre siria o que por su desatentada avaricia tienen una singular semejanza con los dúctiles y melosos tenderos de los ruidosos barrios que se extienden a la vera del murmurante Cuerno de Oro.

Y así como hoy existen individuos que cifrando su porvenir en la mayor sensación o trascendencia de una vibración cablegráfica, explotan la necesidad y la miseria del pueblo, así los hubo ayer, tiranos e inmovibles, cuando la escasez azotó inclemente al trashumante rebaño que de los predios vecinos y de las lejanas sierras hizo irrupción sobre la capital, muchos de cuyos moradores también sintieron los desgarramientos del hambre.

Por eso *La Prensa*, en el artículo que reproducimos, aconseja al comercio obrar con juicio y con conciencia. Porque al pueblo—dice—no se le debe poner nunca entre la espada y la pared.

Y lo dice con sobrada razón.

La Lira

El único establecimiento de su clase en Honduras
—Completo surtido de instrumentos musicales y accesorios para BANDA y ORQUESTA.—Pedidos renovados constantemente.—Precios al alcance de todos.—*Rafael Coello Ramos*, Plaza de Dolores.

SASTRERIA EL FENIX

De Coronado F. Moncada

HOTEL NUEVA YORK—CUARTO N° 20—TEGUCIGALPA, HONDURAS

Pertenece a la Asociación de Sastres de Tegucigalpa.—Cuenta con un personal de oficiales competentes. Por todos los correos recibe los últimos figurines de los Estados Unidos.—NEWEST FASHION.

— ESPECIALIDAD EN OBRA MILITAR —

EL SENEGALES



Yo le ví en Casablanca, cerca de una laguna formada por las aguas pluviales, en la que él, su hembra y sus chiquillos se zambullían de cuando en cuando, dejando luego que la humedad escurriese de su piel oleosa. Atlético y ágil, evocaba la visión del país en el que había nacido, en el que todo es grande, el árbol, el animal y el hombre. Entonaba al ponerse el sol un cántico de notas guturales que, siendo una preza elevada al cielo, era al mismo tiempo un saludo a la noche que se acercaba. Francia le había cazado y le había impuesto los usos de la domesticidad. La República culta y sibarítica se había enamorado de aquel gigante negro, fiero, combatiente, que al cambiar el arco por el fusil de repetición, se había convertido en el símbolo de la fuerza bruta, y le acariciaba fiando en él un día de victoria.

Este senegalés que yo ví en Casablanca ha aparecido ahora en la vanguardia francesa, cerca de Namur, con otros mil compatriotas; batiéndose como un león, los blancos dientes reluciendo entre los labios rojos, la mirada centelleando en la córnea marfileña y acuosa. Se le lleva de una parte a otra como una máquina de guerra; se le obliga a que dé todo el rendimiento de ferocidad y de energía que contiene su alma niña y primitiva.

Hay en ello algo de cruel y odioso. La civilización ha ido a buscarle, no para mejorar su condición, sino para explotar su salvajismo. Se le manda que pelee por una patria que no conoce, por un in-

terés que no es el suyo, por una gloria que no ha de participar. Como en las batallas se colocaban en la avanzada a los elefantes, para que, excitados por el aguijón de sus cornadas, entrasen en las filas enemigas, deshaciéndolas a colmillazos, así se pone en las primeras filas de militares a estas legiones negras, para que, suelta su condición bélica, espanten al germano con sus saltos de fiera selvática y con sus alaridos ensordecedores.

Refiérese que uno de estos senegaleses, que desconocía el terrible efecto de las balas, por no haber estado nunca en una acción militar, al ser herido y caer a tierra, se llevó la mano al pecho que sangraba, queriendo arrancarse de la carne el proyectil que le martirizaba. Era que al despertar en él el instinto de conservación, borradas las leves nociones de instrucción marcial que había recibido de los sargentos franceses, recordaba la flecha del bosque nativo y el adagio de su tribu que dice: «Si sujetas con tus dedos el asta de la saeta, no se te escapará la vida»

Y en este gesto del guerrero salvaje se halla la más elocuente condenación de los que han traído a Europa, de sus tierras originarias, a los senegaleses, para que, al morir en la tempestad del fuego, se lleven al otro mundo la noción de que los hombres de cara pálida han fundido sus balas con el odio que mata desde lejos, como la mirada de las venganzas crueles.

J. ORTEGA MUNILLA.

DR. JOSE JORGE CALLEJAS

— MEDICO Y CIRUJANO —

Con práctica en los hospitales de París, especialmente en partos, enfermedades de Mujeres y de Niños. Horas de consulta: de 1 a 5 p. m.—7ª Avenida Occidente, N° 22. Barrio Los Dolores.—Teléfono N° 195.

Bazar Morazán DE N. CORNELSEN TEGUCIGALPA

En este acreditado establecimiento encuentra Ud todo lo que necesita una señora:—Géneros finos, encajes, botones, sombrillas, paraguas, zapatos de colores, medias, plumas para sombreros, alfileres, hilos, agujas, etc.

UN MISTERIOSO VIAJERO



Dijo en San Salvador ser norteamericano y agente de negocios.—Y resultó ser, ocultando su verdadero nombre, un militar mexicano.



Hace algunos días llegó al país un viajero. ¿Cuál su nombre, y cuáles su nacionalidad y oficio?

Decía él, que llamábase Mr. H. E. Prort, y que era norteamericano y agente de negocios de una casa de New York. Y con tal carácter de agente de negocios, estuvo en esta capital el viernes y sábado de la semana última.

Hasta aquí, nada de extraordinario hemos dicho ¿verdad, lector? Pero es el caso que la policía observó algo sospechoso en Mr. H. E. Prort.

Y después de varias diligentes e inteligentes averiguaciones, se sacó en claro que el tal yanqui era yanqui de pega y que eran postizos el nombre y apellido que ostentaba.

El misterioso viajero resultó ser de origen mexicano y que se llama E. Campos. Hasta se dice en las averiguaciones, que tiene alto grado militar en México.

¿Por qué motivo o motivos este individuo se cambió el nombre y ocultó la verdadera nacionalidad a que pertenece? ¿Qué asunto encubría con llamarse agen-

te de negocios de una casa norteamericana?

La policía le siguió la pista.

Y cuando ya iba quizá a echarle mano para del todo esclarecer misterios y dudas, resulta que el domingo último en la noche desapareció de San Salvador, donde estuvo desde el viernes.

En un establo se proveyó de cabalgadura; y en compañía de un sirviente llamado Luis Villagrán, a matacaballo o matamula,—que en esto no está circunstanciada la averiguación,—partió para Zacatecoluca, a donde llegó a la 1 y 30 a. m. del lunes 5 del corriente mes. A las 7 y 30 a. m. tomó ese mismo día el tren para el puerto de La Unión.

Tanto la policía de Zacatecoluca, como la de San Miguel y La Unión, han vigilado los andares de Mr. Prort Campos en territorio salvadoreño.

En La Unión visitó el misterioso viajero las agencias de vapores, y, por fin, tomó una gasolina con rumbo al puerto hondureño de Amapala.

¿Qué será, qué no será?

Repórter Rayo X.

Del Diario del Salvador—7 de febrero.

Santos Soto y Cía.

Almacenes de primera clase



Compran productos del país

SUCURSALES

JUTICALPA, CATACANAS, SAN FRANCISCO DE LA PAZ, MANTO,
DANLÍ, EL PARAÍSO, VALLE DE ÁNGELES, SAN JUANCITO,
* * CANTARRANAS, TALANGA, CEDROS Y MINAS DE ORO. * *

Moltke, Falkenhayn e Hindenburg



El Mariscal Hindenburg es el tercer Jefe de Estado Mayor que ha tenido el ejército alemán en lo que va de guerra. Fué el primero el General von Moltke, ya fallecido, relevado por el General von Falkenhayn al comenzar la batalla del Aisne.

El plan de campaña minuciosamente elaborado por el Grande Estado Mayor alemán y ejecutado a la perfección por los ejércitos imperiales, consistía—según

los hechos han demostrado—en caer rápidamente sobre Francia, ponerla fuera de combate y lanzarse después contra los rusos, cuya movilización, lenta y premiosa, dejaría, por lo menos, a los alemanes un margen de dos meses. Pero los rusos habían movilizadado mucho antes de romperse las hostilidades, y la Prusia Oriental fué invadida en los mismos días que los alemanes derrotaban a franceses, ingleses y belgas. Entonces se impuso

ESTABLECIMIENTO DE SASTRERIA DE MODESTO ZAVALA BARRIENTOS

Calle Real

* * * * *

Comayagüela

Largos años de práctica en el oficio y con clientela numerosa y satisfecha. Trajes estilo americano. —MI ESTABLECIMIENTO SE ENCUENTRA EN EL SITIO MÁS FRECUENTADO DE LA CIUDAD.

Referencias: la Asociación de Sastres de Tegucigalpa

el adoptar una resolución para hacer frente a un estado de cosas—la prematura movilización rusa—con que no se contaba: o se coronaba la campaña en Francia, prosiguiéndola con la mayor energía y acumulando en el oeste las fuerzas necesarias, o se atendía al teatro oriental, llevando contra Rusia algunas tropas de las empeñadas en el otro frente. El Gran Cuartel Imperial optó para esta última determinación, si bien, tal vez inducido a error por la rápida retirada de los franco-ingleses y creyendo que estas tropas estaban más quebrantadas de lo que realmente se hallaban, dispuso que continuara la ofensiva en Francia. No tardó en patentizarse que se había incurrido en grave error. Cuando los refuerzos alemanes llegaron a la Prusia Oriental, ya Hindenburg había salvado la si-



HINDENBURG

tuación en los campos de Tannenberg; y el ejército alemán del Oeste, debilitado por habersele restado tropas, quiso suplir

esta desventaja con un aumento en el vigor y rapidez del avance, de lo cual sobrevino la batalla del Marne, emprendida antes de tiempo, contra fuerzas superiores y sin tener asegurados ninguno de los dos flancos. Las consecuencias no fueron peores, merced a la previsión que se tuvo de mandar organizar una posición defensiva en el Aisne, a la vez que se apresuraba la marcha de invasión de los ejércitos. El resultado fué que ni se pudo terminar la campaña en el Oeste, ni los refuerzos enviados al Oeste fueron los bastantes para impedir la derrota de los austriacos y la entrada de los rusos en Galitzia.

Ninguno de los grandes capitanes hubiera obrado de este modo. Todos ellos aconsejan que, emprendida una manobra capital, se la prosiga hasta rematarla, suceda lo que suceda en los demás puntos. Se debió prescindir de la Prusia Oriental, donde los rusos no supieron prevalerse de su inmensa superioridad, y seguir lanzando tropas contra Francia; aunque los moscovitas hubiesen llegado a la vista de Berlín, el éxito alemán fuera seguro y rápido, y la guerra terminara en pocos meses. Se quiso atender a todo, ser fuerte en todos los frentes; en ninguno se obtuvo un resultado positivo. ¿A quién se debió semejante desacierto? No se sabe, pero lo cierto es que Moltke fué relevado por motivos de salud—estaba realmente enfermo, y falleció a los pocos meses—y Falkenhayn se puso al frente del Estado Mayor.

Los primeros tiempos de su mando lo fueron de victorias brillantísimas. Hindenburg barrió a los rusos y llevó a cabo la obra asombrosa de abatir la formidable línea de fortalezas de los tres ríos. Se suspendió la ofensiva en Francia; suspendióse también en Rusia; y se dió el caso extraño de que al mejor estratega de nuestra época, Hindenburg, se le retirase en Curlandia, reducido a la defensiva y alejado del sector—el del Dniester—donde rusos o austro-alemanes intentarían con renovados bríos un nuevo esfuerzo. Ciertamente es que Hindenburg re-

chazó sin gran trabajo la furiosa acometida de Kuropatkin en marzo, pero no parecía aquel mando el más indicado para un General de su talla; la amarga realidad hubo de poner de manifiesto este segundo error, porque las circunstancias impusieron que Hindenburg asumiera el mando de todo el frente oriental; a los quince días, quedó atajado el avance de los rusos y contenida su ofensiva.

¿Cuál ha sido lo que podríamos llamar método o sistema de Falkenhayn? La



FALKENHAYN

renuncia a las maniobras audaces y atrevidas, la sustitución de la estrategia por el desgaste. Se inventó el *laminador* de Verdún; se buscó la destrucción del enemigo, y no su derrota, sometiéndole al terrible golpeteo de la artillería pesada alemana; se confió demasiado en los efectos materiales, sin tener en cuenta que lo primero en la guerra es vencer, doblegar el espíritu del enemigo. Como es lógico, esa semipasividad provocó la iniciativa del adversario. La batalla del Somme, aunque en el fondo constituya un fracaso para el atacante, reanimó la moral de las tropas y del pueblo francés. En el otro frente se llevó a cabo la campaña contra Serbia de un modo rápido y feliz, pero sin que antes se acabara de arrojar a los rusos de Galitzia. En conjunto, estas resoluciones del Estado Mayor alemán dan la impresión de que se quería descartar el azar, de que bastaba

la prolongación del *statu quo* para obtener finalmente la victoria, de que se quería llevar a feliz término la guerra por aquellos métodos, calificados de matemáticos, de que tan ardientes panegiristas fueron durante mucho tiempo los aliados; los frutos obtenidos eran tan grandes, que convenía abstenerse de maniobras que tal vez los comprometieran, el enemigo concluiría por cansarse y capitularía; pero el adversario, con fundamento o sin él, atribuyó a impotencia esta pasividad, se envalentonó poco a poco, y tuvo razón para afirmar que la capacidad ofensiva se había alistado bajo sus banderas, desertando de los austro-alemanes. Se desvaneció el verdadero concepto de la guerra; prevalecieron los factores materiales; se oscureció el principio de que sobre el choque de las masas está el de las voluntades de los Generales que las mandan. El único caudillo, necesariamente reñido con este modo de apreciar la situación y que podía oponerse a tal criterio, fué mantenido en un semi ostracismo, al frente de los ejércitos de Curlandia y Polonia. Puede decirse que en los últimos nueve meses el ejército alemán ha vivido a expensas de los éxitos logrados. El ataque a Verdún, muy bien planeado y comenzado, se resintió de la tendencia excesiva a la propia conservación, y, como he dicho ya en estas páginas, degeneró, de acción principal y decisiva, y que hubiera podido ser, a un mero sitio de una gran fortaleza. Todo esto era restarse fuerzas morales para cedérselas al adversario. Excelente preparador y organizador Falkenhayn, le faltó el temple de alma de los grandes jefes de ejército. No quiso arriesgarse.

Si los antecedentes no fallan, el nombramiento de Hindenburg indica que volvemos a los tiempos de la verdadera guerra. En sus célebres campañas contra los rusos, afrontó a menudo las mayores responsabilidades, provocó situaciones difíciles y se complació en superarlas, no se detuvo ante los rigores de la Naturaleza, ni contó el número de los enemigos y la fortaleza de sus defensas; venció antes que con las armas, con su voluntad de hierro; electrizó a sus tropas; sus victorias materiales palidieron comparadas con sus triunfos morales. Hindenburg es un jefe, un hombre de acción, que es la primera cualidad en quien asume el mando supremo. Sabe que en la guerra hay que contar siempre con lo imprevisto y fortuito; pero, al revés de Falkenhayn, que pretendía evitarlo, tie-

ne bastante confianza en sí mismo y en sus tropas para poner todas sus fuerzas en el platillo de la balanza en los momentos críticos. Al mismo tiempo, por su temperamento tranquilo y sosegado huye de las resoluciones ligeras, es refractario a la versatilidad; planea con calma y tranquilidad, pero una vez adoptado un plan lo desenvuelve con energía insuperable.

Los descalabros sufridos por los austriacos y la intervención de Rumanía es muy posible que no sean ajenos a la exaltación de Hindenburg. Se impone hoy más que nunca una completa unidad de acción de los ejércitos imperiales, lo cual sólo puede lograrse sometiéndose los dos a un mismo mando. ¿Quién en mejores condiciones para desempeñarlo que Hindenburg, por sus prestigios y su historia, admirados por amigos y adversarios, y su categoría militar, que sólo cede a la de los Emperadores? Acaso figure como hasta aquí un Archiduque austriaco con mando independiente, pero eso será cuestión de forma más que de fondo.

Asume Hindenburg sus funciones en circunstancias difíciles. La estrella alemana brilla como siempre, pero no ha adquirido nuevo fulgor, lo cual no deja de ser una cualidad negativa, porque en la guerra el que está quieto deja que avance el adversario; las armas austriacas han sido azotadas por la desgracia; ingleses y franceses, rusos e italianos,

rumanos, serbios y belgas, se encuentran en la rama ascendente y sus energías, que estaban bastante maltrechas, han revivido.

El tronco es duro y fuerte, pero los leñadores son muchos y menudean los hachazos. De consiguiente, lo primero es demostrar que ese tronco tiene alma y brazos y armas con qué defenderse; han de volver a palpitar el entusiasmo, la confianza, la fe, lo cual exige que se vuelva a manifestar la superioridad alemana en una u otra forma. Hindenburg ha de colmar el vacío de nueve meses, dar por no ejecutado lo hecho en este período y comenzar de nuevo; no es un continuador, sino un restaurador. ¿Tardará mucho en reflejarse en los teatros de operaciones el cambio de Generalísimo? Queda dicho que Hindenburg no es partidario de resoluciones precipitadas, ni gusta de improvisaciones; tampoco la situación es tan crítica que mueva a medidas extremas e inmediatas. Lo único que cabe decir es que transcurrirán semanas o meses, pero *la guerra* florecerá de nuevo y la estrategia volverá gozosa a los campos de Europa, porque no es creíble que Hindenburg no esté dotado de todas las facultades de su cargo. Su relevo sería un golpe fatal para Alemania. Toda vez que se le ha llamado, se le habrá dejado en la libertad de acción más absoluta.

JUAN AVILÉS.

TEATRO

Variedades

FUNCIONES LOS DOMINGOS, MARTES,
JUEVES Y SÁBADO

Se exhiben las mejores películas.

PROPIETARIO:

Antonio Lazzari.

LO QUE PASA A LO LEJOS

El cólera en México

Nuestros canjes del Norte traen la noticia de que un flajelo más se ha agregado a la desgraciada tierra de México. Han aparecido varios casos de cólera en algunas poblaciones de la vertiente del Golfo.

El Gobierno de Carranza ha obrado con energía logrando contener los efectos de la plaga a sangre y fuego, es decir: incendiando los valles en donde hay sos-

pechas y aislando a los que presentan síntomas.

Los canjes de donde tomamos esto aseguran que ya no hay qué temer, gracias a la actividad del gobierno mexicano.

A fines de éste mes llegará María Guerrero a Costa Rica

En San José de Costa Rica se ha recibido noticia de que María Guerrero, la

JUAN STRADTMANN

TEGUCIGALPA

DIRECCION CABLEGRAFICA: STRADTMANN.—TELEFONO N° 13

SUCURSALES { COMAYAGUA
DANLÍ
SAN JUANCITO

Acaba de recibir, entre otras novedades, la famosa *CARBOLINA*.—Toda clase de artículos para el tocador.—Especialidad en estuches de perfume-combinación y perfumes solos, propios para regalo.—Corbatas, etc., etc.

Surtido completo de camisas para caballeros, blancas y de color

IMPORTACION—EXPORTACION—COMISION

reina del drama y la comedia en el Teatro Español, debutó en Panamá.

Viaja, dice ella, más que por llenarse los bolsillos de oro, por conocer y porque la conozcan.

Ha publicado sus rasgos biográficos, entre los que sobresale el último acontecimiento sensacional de su vida: el divorcio de su esposo el noble Fernando Díaz de Mendoza.

La Guerrero, pues, ya no anda acompañada por su marido; en cambio le siguen todos sus hijos.

Concluida su temporada en Panamá se dirige a Costa Rica.

El Gobierno de esa República está dispuesto a hacerle algunas concesiones, para su ingreso, que se efectuará a fines de este mes.

Fiesta en Nueva York en honor de Rubén Darío

Dice *El Herald* de Nueva York:

«Varios distinguidos intelectuales españoles e hispano-americanos están organizando una fiesta para honrar la memoria del insigne Rubén Darío. La fiesta, a juzgar por los elementos organizadores, promete ser un bello homenaje a la memoria del portalira nicaragüense.

La comisión organizadora se halla integrada por las siguientes personas:

General don José Santos Zelaya, ex-Presidente de Nicaragua; don Federico de Versalles, Doctor en Filosofía y Letras; don Max de Abad, literato español; don Napoleón Azabedo, poeta venezolano; Dr. Aníbal Zelaya, médico nicaragüense; don Vicente Sáenz, joven escritor costarricense; don Ernesto Hurtado, poeta venezolano; y don Javier Lara, escritor mexicano».

El Gobierno inglés no accede a una justa petición del Gobierno cubano

HABANA.—Gran indignación ha causado en esta capital la noticia comunicada por el Ministro de Cuba en Inglaterra, señor García Vélez, de que han fracasado por completo sus gestiones para obtener del Gobierno británico el consentimiento de que Alemania pudiese enviar a estas islas medicinas alemanas que son indispensables para combatir el paludismo que azota diversas regiones del país. El Ministro de Relaciones Exteriores de Inglaterra negóse a acceder a la justa demanda del Gobierno de Cuba. Este inhumano proceder ha causado aquí disgusto profundo, y se harán gestiones diplomáticas, por mediación del Gobierno de Estados Unidos, para obtener las medicinas.

Huelga de obreros en Francia

En el departamento del Sena

BERNA.—Personas suizas que regresaron de Francia, informan de huelgas en masa de los obreros franceses, en tales proporciones, que no pueden ser ocultadas. Las huelgas están más extendidas en el departamento del Sena. El número de huelguistas, publicado por los periódicos franceses, es mucho menos del verdadero, que alcanza, según informes fidedignos, de 60.000 a 65.000 obreros, que actualmente se hallan en huelga en Francia.

El Rey de España será el árbitro de la paz europea

WASHINGTON.—En los altos círculos administrativos y diplomáticos, está extendiéndose la opinión de que por el fracaso de las gestiones en pro de la paz hechas por Wilson, el Rey Alfonso de España será el futuro indiscutible árbi-

AUTOMOVIL ESTUDEBAKER No. 61

CARRO DE VERDADERO LUJO Y SEGURIDAD

Hace servicio a todas horas del día y de la noche

TARIFA:

Por una hora.....	\$ 12.00
Paseos a El Sauce o Támara con una hora de espera.....	50.00
Paseos a Sabanagrande con hora y media de espera.....	80.00
Para Pespire y San Lorenzo, precios convencionales;	

entenderse con Manuel M. Calderón o Carlos Velásquez en esta ciudad, y en Amapala con Justo Abarca.—Teléfonos 192 y 193.

tro de la paz, por presentarse como único y decisivo mediador posible entre los contendientes del magno conflicto. La respuesta de España a la nota del Presidente Wilson, ha sido acogida con unánime aplauso por los diplomáticos extranjeros, que confirman haberse consoolidado y aumentado después de la publicación de dicho documento, la influencia y autoridad de España en el exterior, ante la fina habilidad demostrada por sus diplomáticos, precisamente en el momento en que la diplomacia norteamericana ha fracasado en sus nobles intentos.

Cuba se alista para la guerra

En varios periódicos de Cuba encontramos informaciones reveladoras del temor que se tiene en la Isla de que la guerra se extienda a Estados Unidos. En previsión de ese caso se ha celebrado Consejo de Ministros para proponer al Congreso una ley de defensa de Cuba, elevando en varios millones de dólares el presupuesto del ejército y decretando el servicio militar obligatorio.

«En la casi segura contingencia de esa guerra, —dice uno de los diarios más serios de Cuba— es más seguro aún que nuestro país sea objeto de las miras interesadas de los enemigos de Estados Unidos para utilizarlo como base de operaciones, en mar y tierra.» Gran sensación ha causado esto en los círculos militares, fundado en informaciones serias.

CAMPO PAGADO

Por la memoria del General Sánchez

En el número 46 del periódico *El Heraldo*, que se edita en esta ciudad por el señor Rafael S. Matamoros, aparece en el artículo título «El atentado de Costa Rica,» una alusión contra el señor General don Longino Sánchez, y en mi calidad de hijo de aquel hombre progresista, debo manifestar al articulista en referencia: que la memoria de los muertos debe respetarse, y más cuando no se les sabe juzgar. Y que si el General Sánchez se sublevó contra el Gobierno del General Bográn, fué acosado por circunstancias especiales que no es del caso referir; pero tengo la firme convicción, por lo que sé de Ud., que si el Dios éxito hubiera ayudado al señor Sánchez en aquella acción de armas, y si la concepción y nacimiento se hubieran ya verificado por aquella época para que viniera al mundo Ud. en forma de milagro, no vacilo en afirmar que Ud. sería el primero en adularlo, como no es remoto que de un momento a otro lo haga con el señor Tinoco, Presidente actual de Costa Rica.

Tenga entendido que por la memoria del General Sánchez yo vuelvo por ella en cualquier terreno.

ISIDORO C. SÁNCHEZ.

FRANCISCO ANTONIO MEDRANO

COSTADO NORTE DEL BANCO DE HONDURAS

Completo surtido de mercaderías para Señoras y Caballeros

Todo a precios bajos

SASTRERIA

Anglo Americana

RAFAEL OSORIO JIRON

Gran Hotel Montero.—Piezas N° 1, 2 y 3.

Teléfono N° 98

Tegucigalpa, Honduras

Almacén de lujo. Vestidos para señoras, señoritas y caballeros. Surtido de trajes ligeros Palm Beach para caballeros. propios de la estación. Ropa de tono y calidad. Nuestra mano de obra y materiales son inmejorables.

English Spoken.

Referencias: la Asociación de Sastres de Tegucigalpa

NOTICIAS Y COMENTARIOS

INDICADOR

FEBRERO.—1917

28 DÍAS

Luna llena.....	6
Cuarto menguante.....	14
Luna nueva.....	21
Cuarto creciente.....	28

SANTORAL

- 25, Domingo.—*Cuadragésima*.—Santos Tarasio, obispo, y Cesáreo, y el beato Sebastián de Aparicio, confesor.
- 26, Lunes.—San Néstor, obispo y mártir, y el beato Juan de Rivera, arzobispo de Valencia, confesor.
- 27, Martes.—San Alejandro, obispo y mártir.
- 28, Miércoles.—*Témpora*.—Santos Román, Abad y Macario y compañeros, mártires, y la traslación del cuerpo de San Agustín.

MARZO

31 DÍAS

Luna llena.....	8
Cuarto menguante.....	16
Luna nueva.....	22
Cuarto creciente.....	30

SANTORAL

- 1, Jueves.—El Santo Angel de la Guarda; San Rosendo o Rudesindo, obispo y confesor, y Santa Eudoxia, mártir.

- 2, Viernes.—*Témpora*.—Santos Pablo, Absalón, Lorgio y Jovino, mártires.
- 3, Sábado.—*Témpora*.—Santos Emeterio y Caledonio, y Santa Marcia y compañeras, mártires.

Botica de turno

El Cóndor.—Ronda Arriba

Terpsícore, Themis y Minerva

En la noche del sábado anterior un festivo grupo de muchachos de La Ronda dió un baile en el salón de la Escuela de Varones de La Plazuela.

Dicen que la fiesta estuvo animada. Y que a la hora de la cena se hicieron salpimentados comentarios acerca de la directa indirecta que en *El Nuevo Tiempo* publicó el Director de Instrucción Primaria, recordando el artículo 19 del Reglamento del Ramo, que dice: "Art. 19.—Queda absolutamente prohibido ocupar los edificios construidos o tomados en arrendamiento para las escuelas, en objetos extraños a la enseñanza. La contravención a lo dispuesto se castigará con multa de diez pesos por cada día o fracción.

—Pero en este caso, dijo uno de los danzantes, la multa no será para nosotros, sino para el Alcalde Barrientos, que fué quien nos facilitó el local.

Allá él que se las componga.

Palabras alentadoras

Agradecemos las finas frases de aliento que los diarios que se editan en esta capital se han servido prodigarnos con motivo del aparecimiento de nuestro semanario.

El barrido de las calles

Hay una grito general, un justo rumor de protesta contra el sistema que se está empleando para el barrido de las calles, sistema incómodo y a todas luces perjudicial para los viandantes y moradores del pueblo, el cual ha encontrado una fuente más en donde adquirir molestas y tal vez incurables enfermedades.

Pueda que el riego de las calles sea difícil. Pero de lo difícil a lo imposible hay una enorme diferencia.

Con un poco de energía y otro de buena voluntad, el Municipio podría hacerle a la comunidad el inapreciable bien de no ponerla a aspirar todos los microbios y las suciedades todas que vienen en las polvaredas que levantan las escobas de los barrenderos.

El procedimiento, tal como se emplea ahora, es ineficaz y rutinario.

Y si no se hace como se debe hacer, mejor no meneallo, Sancho amigo.

Geografía de Honduras

Impreso en los talleres de la Tipografía Nacional, ha circulado un texto de Geografía de Honduras, escrito por don Ulices Meza Cáliz.

Sociales y personales

—Doña Matilde v. de Bonilla y familia llegaron procedentes de la Costa Norte.

—Llegó de Comayagua don Miguel Soto.

—Don Ernesto Pettersen saldrá en breve para San Salvador a traer a su familia.

—Al hogar de los esposos Monterroso-Bonilla, llegó un niño que llevará por nombre César Antonio.

—El sábado 17 del mes presente contrajo matrimonio en Comayagua el Dr. Gustavo Boquín con la señorita Matilde Aguiluz.

—De la Costa Norte llegó don Jaime Turcios.

—El General don Rafael López Gutiérrez, su esposa doña Anita, el comerciante don Santos Soto y su familia y la se-

ñorita Elisa Sevilla, salieron para San Salvador en viaje de recreo.

—Para Comayagua, a hacerse cargo de la Comandancia de Armas y Gobernación Política partió el Coronel don Joaquín Medina Planas.

—Salió hoy rumbo a la ciudad de Yoro el Abogado don Carlos Torres.

—Del Norte ingresó el Coronel don Fernando Díaz Zelaya.

—Esta noche se dará un baile en Comayagüela, en la casa contigua a la de don Domingo González Z., festejando el hallazgo de un niño perdido.

Lo de la cartera

Parece que debido a las activas pesquisas de la Policía fué encontrado el muchacho en cuyo poder estaba la cartera que en un automóvil se le extravió al Dr. Carlos J. Pinel y la cual contenía más de trescientos pesos.

Según nos informan, de dicha suma nada se logró rescatar, pues todo lo había derrochado el mozo, en unión de varios amigos, en paseos a Loarque y otras regocijadas francachelas.

Y lo bonito del caso es que la pena la pagaron el obsequiante y los invitados, quienes en el cuarto de arresto decían:

—Bueno. Después de un gustazo. ... venga un trancazo.

Puerto Bertrand

El miércoles 21 del mes actual fué inaugurado el Puerto Bertrand, en el Lago de Yojoa. Según datos que tenemos la ceremonia estuvo rumbosa.

Un émulo de Holmes

El gringo Hullingsort, estafador de una Compañía de Seguros, capturado por las autoridades de La Ceiba, escapó de asesinar a don José de Pereira, famoso, festivo y fastuoso detective que aquí en Tegucigalpa hizo las delicias del chismorre regional cuando el asunto de los hermanos Mazier.

Cúidese, don José. Y lea a Conan Doyle para que aprenda astucias.

JESUS IRIAS

SE hace cargo de trabajos de pintura y decorado de salones. — Cuenta con los conocimientos necesarios para satisfacer el gusto más delicado. — Honradez, esmero y constancia.

ESPERA ORDENES EN COMAYAGUELA

Anunciad en este periódico y tendréis asegurada la ganancia

EL GRAN TONO

PASTELERIA REPOSTERIA RESTAURANT
CALLE DEL COMERCIO, TEGUCIGALPA

El establecimiento más lujoso y mejor servido de la capital. Admitirá abonados por quincenas y por mes, desde el día 10 del mes en curso, asegurando al cliente un trato esmeradísimo y equidad en los precios.

Nadie nos puede competir en la plaza, y mucho menos en CERVEZAS, VINOS Y LICORES, porque tenemos existencias de importación directa, que nos permiten ofrecer lo mejor de lo mejor en calidad y precio — Enero de 1917.

Si nos honran visitándonos, saldrán complacidos.—Departamentos reservados para familias

La locura como causal para el divorcio



Ha sido sometido a la consideración del Congreso Nacional un proyecto de ley en el cual se propone la adopción de una nueva causa de divorcio, consistente en el apareamiento de la locura incurable en cualquiera de los cónyuges.

El asunto, por su trascendencia social, tiene escamados a periodistas y parlamentarios y cada quien expresa opiniones y argumentos en pro y en contra del asunto.

La cosa, en verdad, es para ser pensada serena y concienzudamente; y el introductor del proyecto debió, a nuestro humilde juicio, hablar en claras e inteligibles voces antes de hacer del caso un problema parlamentario.

Además de múltiples motivos de orden social y moral, militan en contra del proyecto razones de humanidad; porque resultaría desleal el hecho de abandonar al cónyuge que, sin culpa de su parte, ha caído en irremediable desgracia, precisamente cuando necesita ser amparado con más asuidad y esmero.

Entre nosotros se carece de verdaderos alienistas, de científicos que pudieran dar un diagnóstico rápido y certero, estableciendo la condición incurable de la locura. Y con la aprobación de dicha ley, ya se presentarán innumerables casos en los que más que todo jugarán importante papel, la intriga profesional y la maldad humana.

Por eso las masas populares, que muy raras veces se preocupan por los asuntos parlamentarios, están ahora pendientes de la resolución de la Cámara en el caso a que nos referimos, resolución que espera sabrá dictar sin precipitaciones peligrosas y contraproducentes.

A su tiempo, *Tegucigalpa* informará a sus lectores del resultado que obtenga el proyecto mencionado, incluyendo en la información, si es posible, algo de lo que en pro y en contra digan los señores Diputados.

TEGUCIGALPA

SEMANARIO INDEPENDIENTE — CIRCULARA LOS SABADOS

Serie de cuatro números	\$ 0.50
Número suelto	\$ 0.15

AVISOS Y REMITIDOS, PRECIOS CONVENCIONALES.—LA COLABORACIÓN SERÁ SOLICITADA.—LA CORRESPONDENCIA DEBE DIRIGIRSE AL DIRECTOR.—PARA ANUNCIOS Y REMITIDOS, ENTENDERSE CON LA ADMINISTRACIÓN.—NO SE DEVUELVEN ORIGINALES.—LOS AGENTES DEVENGARÁN UN VEINTE POR CIENTO, Y TENDRÁN DERECHO A UN EJEMPLAR DEL PERIÓDICO.

Los territorios franceses ocupados por los alemanes



El territorio ocupado por los alemanes en el Norte de Francia comprende tres millones doscientos cincuenta mil habitantes, o sea un dozavo del total de la población; el valor industrial de lo perdido es bastante mayor.

De la hulla que se extraía antes de la guerra, un 68.8 por 100 procedía de esa región, cantidad de que se ha privado Francia. Casi toda la hulla grasa procede de allí. Del cok que produjo Francia en 1913, el 78.3 por 100 salió de la misma región. Mayor es todavía la parte correspondiente a la industria del hierro. Un 90 por 100 del mineral se extrajo del Norte, exportándose una parte a Alemania. Del lingote francés producido, un 85.7 por 100 salió de la misma comarca y del acero un 76 por 100. La tubería empleada en Francia procedía exclusivamente del país ocupado. De los 127 altos hornos franceses que había al estallar la guerra, 95 estaban en el Norte. A consecuencia de la movilización fueron apagados, por la falta de obreros, lo mismo que las demás fábricas y minas, de modo que cayeron abundantes existencias en manos de los alemanes. Casi todas las minas están siendo explotadas

por los alemanes; sólo tres fueron inundadas por los franceses en los últimos instantes.

Hace pocos años los franceses adoptaron el método Thomas en la industria del hierro. Gran parte de la maquinaria era de origen alemán. Todas las fábricas de locomotoras y material de ferrocarriles han sido ocupadas por los alemanes, excepto una, la de Balfort. Lo mismo sucede con las fábricas modernas de hilados y tejidos. Se encuentra asimismo en el Norte la fabricación de cristal, la industria química y la elaboración del azúcar.

De todo esto resulta que, si el territorio ocupado por los alemanes sólo es una pequeña parte del total de Francia, la vida industrial y económica de la República ha sufrido tan rudo golpe desde los primeros meses de guerra, que casi puede considerarse extinguida, por la escasa energía que tiene en el resto de la nación. Los centros fabriles, siderúrgicos y mineros más importantes de Francia son los de Roubaix, Tourcoing y Lille, actualmente en manos de los alemanes y trabajando para el Imperio alemán.

TEODORO KOHNCKE & Co.

AMAPALA

COMISIONES, DESPACHO ADUANAL, BANCA Y COBROS

DIRECCION CABLEGRAFICA: Kohncke Amanala

CASA EN ALEMANIA: Kohncke, Gathmann & Co.
— BREMEN —

EXPORTADORES E IMPORTADORES

Dirección cablegráfica: CONSTANCIA, BREMEN

BIENAVENTURADOS LOS POBRES DE ENTENDIMIENTO.....



En una de estas frescas mañanas del final del mes de febrero, conversábamos en la Imprenta con un cajista, entusiasta admirador de las proezas de los germanos, y precisamente nos decía que le halagaba que en nuestro periódico se diera imparcial cabida a algo de lo mucho que se había escrito en favor de los súbditos del Kaiser Willhem II, ya que

en los diarios y revistas poco o nada se hablaba del asunto.

En eso estábamos cuando llegó un mensajero del correo urbano, y nos entregó algo que al parecer era una misiva voluminosa.

Nerviosos, rasgamos el sobre, y el contenido era un ejemplar de *Tegucigalpa*. Al margen traía una razón:

«Non quiero su hoja alemana.»

Las columnas del artículo *Las listas negras*, etc., etc., aparecían rabiosamente manchadas con tinta azul, azul como el humo de los gases asfixiantes o como los ojos de los hijos de la rubia Albión.

La cosa provocó en nosotros un delicioso deseo de reír.

¡Ah, la candidez de los simples sólo risa puede provocar!

Tegucigalpa, caro amigo de las anónimas razones, no es una hoja alemana, sino un periódico hondureño que sólo se ocupará de defender los intereses de Honduras. Es neutral, y como tal, (en verso ya lo ve usted) publicará prosas agradables al paladar de moros y cristianos, de tirios y troyanos, de güelfos y gibelinos.

Poco a poco. Y en prueba de ello, muy luego verá usted en sus columnas la fe de

bautismo del taciturno Joffré y el expediente matrimonial de Su Majestad Alberto Sin Tierra, que ya nada de tierra suya le quedó de veras.

Sólo lamentamos no saber el santo de su nombre. Así, nos habríamos entendido mejor y hubiéramos podido hablar largamente.

Y para terminar, un consejo:— Esa furia que empleó usted para marcar el artículo que se refiere a las listas negras de Inglaterra y a las blancas de Alemania, resérvela para derrocharla en los campos incendiados de Flandes, en las llanuras humeantes de Woevre, o en las asediadas fortalezas de Verdún.

Allá es en donde los aliados necesitan hombres audaces y corajudos como Ud., caro señor de las anónimas misivas.

J. ROSSNER Y GO.

AMAPALA

CASAS PROPIAS EN HAMBURGO, MANCHESTER & NEW YORK

SUCURSALES EN LAS PRINCIPALES CIUDADES DE HONDURAS

IMPORTACION — EXPORTACION — AGENCIAS
COMISIONES — BANCA

DIRECCIÓN CABLEGRÁFICA: ROSSNER

EN SERIO Y EN BROMA

COPLAS GUERRERAS

Por recobrar la perdida
Namour, las fuerzas de Ostende
dieron furiosa batida;
y es que en Bélgica, «la vida
sin amour no se comprende.»

El pueblo italiano, ufano
de ser del francés hermano,
su apoyo al Kaiser negó;
y es que éste no se fijó
que la palabra italiano
va diciendo: *Italia*, no.

Una plaza abandonada
Austria ganó el otro día,
mas no sirve para nada,
pues dicen en la Embajada
que era *servia* y no *servía*.

Hijos de la rubia Albión:
bravos, las fuerzas unid
y honrad a vuestra nación;
y a ver si un día, a la lid
arrastráis a ese millón
de ingleses que hay en Madrid.

Entre el zar y el Gallo un par
de cartas vanse a cruzar,
y eso correcto no lo hallo;
que escribiera al Gallo el zar,
pase; pero al *Zar el Gallo*... ..!

CECILIO BENITEZ.

Sucedido

Hacíamos *El Rey que Rabió*; hace
de esto algunos años, pero lo cuento para
dar una muestra del ingenio de nuestros
actores.

LIBRERIA ALEMANA

PAPELERÍA.— Artículos de escritorio, artículos de escuela, libros en blanco, plumas de fuente, cuadros y estampas.

MÚSICA.— Instrumentos: violines, guitarras, etc., cuerdas y piezas.

MÁQUINAS DE ESCRIBIR.— «Remington».

IMPRESIÓN.— Trabajos comerciales y de sociedades: ejecución esmerada.

FÁBRICA DE SELLOS DE HULE.— Especialidad en fechadores.

ARTÍCULOS FOTOGRÁFICOS.— «Kodax».

ENCUADERNACIÓN.— Pastas de materiales buenos, precios económicos.

FÁBRICA DE MARCOS con molduras de estilos modernos y elegantes.

HONDURAS AUTOMOVILE Transportation Company

Para viajar cómodamente, tómense nuestros automóviles. La última palabra en comodidad y lujo. Evítese molestias.—Nos encargamos de su equipaje, conducido directamente en nuestros botes *La Sibila* y *La Unión*, que lo conducirán, sin perder tiempo, de Amapala a La Unión y viceversa.

Itinerario: SALIDAS.—Para San Lorenzo y lugares intermedios: lunes, miércoles y viernes, a las 7 a. m., del edificio del Correo. LLEGADAS.—De San Lorenzo y lugares intermedios: martes, jueves y sábado, de 2 a 4 p. m.

Informes y venta de billetes: BANCO DE COMERCIO.—Agente en San Lorenzo, RODOLFO MOLINA.

DIRECCIÓN CABLEGRÁFICA: HATCO.—GARAGE Y TALLERES.—TELÉFONO NÚM. 132

En el segundo cuarteto del primer acto es sabido que entre el Rey y el General se cruzan los siguientes versos:

El Rey: *Así sin bigote,
parece un muchacho.*

El General: *Lo que yo parezco,
es un mamarracho.*

Júzguese del asombro y espanto de la compañía, que actuábamos en el teatro de... (no quiero acordarme del nombre del pueblo en que ocurrió la cosa), cuan-

do la tiple que representaba el papel de Rey, trastocando las palabras, dijo:

Así, sin muchacho, parece un bigote.

Pero el actor a cuyo cargo corría el papel de General, sin inmutarse, y con serenidad asombrosa, contestó sin abandonar el ritmo de la música:

Lo que yo parezco, es un monigote.

La tiple que se equivocó no quiero decir quién es; el actor se llamaba Valdivieso, y ha fallecido ya.—D. E. P.

MATILDE TORNAMIRA.

NOTAS EDITORIALES



El baile de fantasía.—Celebrando el cumpleaños de la señorita Margarita Ewing, hija del Honorable señor Ministro de Estados Unidos de América en Honduras, se dará esta noche, en los salones de la Legación, un baile de fantasía, al que asistirá lo más selecto de la sociedad capitalina.

Según nos informan, dicha fiesta unirá a su esplendidez un corte exótico y de exquisito romanticismo. La orquesta, rara en la combinación de los instrumentos, estará a cargo del maestro Coello Ramos, quien ha recibido también partituras especiales para la danza.

Al dar la anterior información, *Tegucigalpa* se complace en presentar su saludo a la señorita Ewing.

Aniversario.—Cúmplense hoy catorce años de haberse librado la memorable batalla de El Aceituno, que dió en tierra con el Gobierno del General don Terencio Sierra.

En esa acción de armas sucumbió heroicamente el Coronel don Francisco Soriano y fué gravemente herido en ambas piernas don Ramón Landa.

El Coronel Soriano—juventud prematuramente perdida para la Patria era hermano de los señores Dr. Nazario Soriano e Ingeniero Andrés del mismo apellido.

Al evocar esa fecha, consagramos un recuerdo a la memoria de los valientes que cayeron en la gloriosa jornada.

Comandante de Armas y Gobernador Político.—El Coronel Francisco Martínez Funes se ha hecho cargo de la Comandancia de Armas y Gobernación Política de este departamento, por mientras dura la licencia concedida al General Rafael López Gutiérrez.

El Coronel Martínez Funes es un joven militar, leal y valiente; y bien merece la confianza que en él deposita el Gobierno de la República.

Enfermo.—Desde el miércoles anterior el Dr. José Jorge Callejas ha estado padeciendo de calenturas palúdicas. Vivamente lamentamos el malestar del joven y talentoso facultativo, deseando que se restablezca luego.

Ingreso.—El jueves pasado llegó a esta capital, procedente de Güinope, el señor Ministro de Hacienda y Crédito Público, General Leopoldo Córdova. Lo saludamos.

Sub-Director de la Academia.—El Ingeniero don Héctor Medina Planas ha sido nombrado Sub-Director de la Academia Militar, recientemente establecida en esta capital.

Matrimonio.—Esta noche, a las 8, contraerá matrimonio civil y religioso en el puerto de Amapala el Dr. Arturo Zelaya Z. con la señorita Graciela Pinel.

Apadrinarán la boda las personas siguientes:

General Andrés Leiva, señorita Lolita Alvarado, Dr. Miguel A. Alvarado, señorita María del Valle, don Diderico Drechsel, doña Amelia v. de Zúniga, Dr. Rubén Andino Aguilar, doña Adriana de Andino Aguilar, don León Leiva S., doña Isaura de Leiva, Dr. Venancio Callejas, señorita María Altamirano.

Larga vida de real ventura, deseamos a los jóvenes y apreciables desposados.

LA SEMANA.—Tenemos informes—que estimamos verídicos—de que ha terminado sus labores *La Semana*, brioso periódico que redactaban don Matías Oviedo y don Céleo Dávila. Lo sentimos.

Memoria de Gobernación y Justicia.—Contenida en un volumen de 180 páginas, con los anexos respectivos, ha circulado la Memoria que el señor Ministro de Gobernación y Justicia presentó al Congreso Nacional en sus sesiones ordinarias del presente año.

Dicha obra fué trabajada en los talleres de la Tipografía Nacional.

Los billetes de a peso.—Hemos observado que en las tiendas y pulperías de los barrios de esta capital no se aceptan los billetes de a un peso del Banco de Comercio, viéndose por ello en serias dificultades sus poseedores. En cambio, ningún reparo ponen en recibir los billetes de cantidades mayores emitidos por la misma institución bancaria.

Damos el dato anterior simplemente como una información, y para hacer resaltar esa disparidad de criterio de los comerciantes al por menor.

EL GRAN POETA CHOCANO EN AMAPALA

Saludo que agradecemos

Amapala, 23 de febrero de 1917.—Señor Director de *Tegucigalpa*.—Cumpro grato deber saludar compañeros prensa. Afectuosamente.—**JOSÉ SANTOS CHOCANO.**

Al corresponder al gentil saludo del inimitable cantor de las selvas americanas, hacemos votos porque tenga en Horduras una feliz permanencia, y que de ella lleve gratas remembranzas para que luego se traduzcan en versos robustos, armoniosos y vibrantes.